

E ENTREVISTA. ESTEBAN VALENZUELA, ministro de Agricultura por incendios:

“Se debe tener a la vista la opinión de la comisión, pero también de los informes internacionales”

Claudio Ramírez
 cranirez@mercuriovalpo.cl

Una intensa actividad tuvo el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, en los últimos días en la Región de Valparaíso, participó de la entrega de drones a pequeños agricultores para aumentar sus capacidades de producción; visitó una cooperativa agrícola que con métodos sustentables vende 400 toneladas de hortalizas frescas al año y por último fue parte del lanzamiento de la campaña para reforestar Peñuelas tras el incendio de febrero pasado que consumió más de 3 mil hectáreas de la reserva.

Al respecto, el secretario de Estado manifestó que “el ministerio de Agricultura tiene dos responsabilidades en la reconstrucción, uno es lo que hemos logrado con el Consejo Minero, Levantemos Chile, Conaf y el ministerio de Medio Ambiente respecto al trabajo de recuperación del Jardín Botánico que va avanzando bien y a eso se agrega el trabajo de restauración con bosque nativo y con medidas también antincendio en la reserva Peñuelas y ese proceso que va a durar tres años comenzó ahora con la inversión de recursos significativos destinados a limpiar y restaurar con especies nativas la reserva”, subrayó.

Asimismo, agregó que “se está trabajando con la Conaf para una mayor televigilancia a propósito de los muchos incendios intencionales especialmente en la última década en torno a la reserva”.

COMISIÓN POR INCENDIO

En esa línea y en referencia a los resultados de la comisión investigadora por los incendios en Viña del Mar y Quilpué que apunta a dicha entidad, fue cauto remarcando lo señalado por informes internacionales respecto a la magnitud del siniestro.

- ¿Qué opinión tiene de las conclusiones de la comisión que apuntan a negligencias graves inexcusables de Conaf?

- Hay que escuchar y dejar que la Comisión y después el pleno de la sala de la Cámara de su veredicto. Pero nosotros hemos sido bien categóricos respecto a la información aportada por las comisiones extranjeras que han venido, especialmente el informe de la Comisión Europea donde ellos miden desde hace una década los megaincendios en Europa y también en países latinoamericanos y este fue el tercer incendio más grave con mayor intensidad calórica por metro cuadrado y una velocidad de expansión nunca vista. El mayor de todos fue en Portugal, el segundo fue el que consumió la localidad de Santa Olga, el 2017, y el tercero más grave que fue calificado de incendio inextinguible fue este de las Tablas, Peñuelas, considerando por ejemplo el cambio dramático que tuvo hacia las 6 de la tarde el curso del viento también. Y en un contexto que lo hemos dicho hasta el cansancio de que desde Navidad hasta Quillota habían focos de incendio en que la Conaf hizo un trabajo que tenía que estar concentrado en esta multiplicidad de incendios.

- Y qué espera sobre el final de este proceso investigativo.

- Esperamos que el final de este trabajo se tengan por cierto a la vista la opinión de esta comisión investigadora, pero también estos informes internacionales y que las brechas de gestión que de allí salgan sean atendidas y el país tiene que aprender del sistema que tiene actores regionales con la delegación, comunales y Conaf (...) y saquemos lecciones comunes.

- Apunta a no sacar conclusiones apresuradas.

- Por supuesto, y que ojalá una de las recomendaciones sea que el Senado tramite la ley de incendios que hace que, en la interfaz urbano rural, quienes tengan terrenos allí se vean obligados a mantener los bosques limpios y no abandonados y llenos de basura, y además sin ningún tipo de manejo aprobado por Conaf.



MINISTRO LLAMÓ A NO SACAR CONCLUSIONES APRESURADAS RESPECTO AL SINIESTRO.

SITUACIÓN HÍDRICA

- ¿Con las últimas lluvias se garantizó la próxima temporada agrícola?

- Lo que es cierto es que llovió mucho en Valparaíso y con isotermia baja lo que permite tener mucha nieve en la alta cordillera. Esa es una muy buena noticia y efectivamente hay reservóreo, lo que hace que entre comillas estemos bastante salvados de cara a la próxima temporada frutícola que es tan relevante aquí en la región, pero en ningún caso hay que cantar victoria y por eso ya está funcionando este convenio que Codelco firmó con la Comisión Nacional de Riego para estudiar embalses de cabecera en la parte alta, que sea una red de embalses medianos que estén interconectados y que sirvan para dar seguridad tanto a la minería como a la agricultura (...) hay una tarea permanente de gobernanza, de seriedad, de corresponsabilidad y de Inversión que tenemos

que seguir adelante y lo mismo para la provincia de Petorca.

- Se aplicará el mismo sistema.

- También llovió en Petorca y recuerde que allí también hay un proyecto de embalse que quedó pendiente (...) y por eso estamos más enfocados en este sistema de miniembalses en los valles y embalses medianos en la cabecera como la alternativa que estamos explorando para la región.

- Gremios del sector han hecho notar el impacto que va a tener en el agro las tarifas eléctricas por los ventiladores, invernaderos y otros usos.

- Hay preocupación, pero por otra parte la agricultura en muchos lugares utiliza paneles solares, todo ello se ha ido incorporando en la producción agrícola. Además los proyectos que subvenciona el ministerio tanto en Indap como las iniciativas de la Comisión Nacional de Riego vienen incorporados en mu-

chos casos paneles solares para el costo del bombeo del agua. Y no solo para invernaderos, sino que también para expansión tradicional donde es muy importante el riego tecnificado. Entonces la agricultura está incorporando esta inversión en paneles solares como una de las dimensiones estratégicas de nuestros planes de adaptación al cambio climático.

EXPORTACIONES

- Hace poco se produjo la aprobación del protocolo Systems Approach tras 20 años de negociaciones bilaterales. Cómo va a ayudar eso a la región.

- Es una muy buena noticia, ya que la región está incorporada en ese acuerdo junto con Atacama y Coquimbo. Eso significa que la uva de mesa se puede exportar a Estados Unidos sin necesidad de fumigar con bromuro de metilo y eso va a hacer que literalmente su valor crezca en un 40%. Eso es muy bue-

“Hay un contexto que lo hemos dicho hasta el cansancio de que desde Navidad hasta Quillota habían focos de incendio en que la Conaf hizo un trabajo que tenía que estar concentrado en esta multiplicidad de incendios”.

no considerando que cerca del 60% de la uva que exporta Chile va al mercado norteamericano y esto va a hacer mucho más competitivo a un sector que había crecido mucho y que tenía un estancamiento.

- Perú es uno de los principales competidores de Chile en materia agrícola. Según se estima con la expansión portuaria en Chancay va a aumentar el volumen de exportaciones. Eso llamará a apurar los proyectos de ampliación en puertos como Valparaíso y San Antonio.

- Por supuesto y está en los planes. Está en los planes el puerto de Coquimbo, la expansión de Valparaíso y por cierto el desarrollo previsto en San Antonio y lo mismo será en el Biobío. Lo importante es contar con alternativas, lo mismo en materia logística para nuestra seguridad. Ahora recordemos que Perú también es una zona de salida para producción brasileña. Lo importante es que el ministro de Transportes esté incluido en esta estrategia común de seguridad y soberanía alimentaria.

- Tras las lluvias ha llegado un ciclo de bajas temperaturas. Están monitoreando el tema de las heladas.

- El 90% de la fruta ya está cosechada, pero hay sectores que están aún activos como los cítricos y paltas, por lo que estamos atentos. Existe comunicación directa y están las plataformas que avisan sobre esto. Además el sector está mucho mejor preparado que hace una década atrás.